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四川以旧换新方案来了！重点涉及这些领域
提出到2027年，加装更新住宅电梯27万部以上

5月13日，记者从四川省人民政府网
站获悉，《四川省推动大规模设备更新和
消费品以旧换新实施方案》（以下简称《方
案》）日前正式印发，提出将实施设备更
新、消费品以旧换新、回收循环利用、标准
提升“四大行动”，到2027年，全省工业、农
业、建筑、交通、教育、文旅、医疗等领域设
备投资规模较2023年增长25%以上。

在此基础上，对重点行业提出了细
化目标——到2027年，报废汽车回收量
较2023年增加一倍，二手车交易量较
2023年增长50%，废旧家电回收量较2023
年增长35%。

聚焦四个重点领域
到2027年加装更新住宅电梯

27万部以上

《方案》聚焦四个重点领域，包括：
以大规模技术改造推动工业领域设

备更新。提出要“一业一策”制定更新改
造计划，大力推广智能制造装备，更大力

度推动高能耗高排放设备和存在安全隐
患设备能换快换、应换尽换。

加快建筑和市政基础设施领域设备
更新。到2027年，改造建制镇污水处理
设施老旧破损管网500公里以上，加装更
新（含改造、大修）住宅电梯27万部以上。

支持交通运输设施设备和老旧农业
机械更新。支持全省（除特殊地区外）新
增和更新城市公交车、巡游出租车优先
采用新能源汽车，推广大中型、智能化、
复合式农机装备。

提升教育文旅医疗设备水平，推动
各地中小学校计算机、多媒体教学设备
更新，推进文旅数字化、智慧化技术场景
开发和推广应用，推动各级医疗机构病
房改造和环境提升。

实施消费品以旧换新行动
鼓励对消费者购买绿色智能

家电给予补贴或优惠

聚焦主要产品，实施消费品以旧换

新行动，《方案》重点关注三类产品。
汽车方面，将联动汽车生产企业、新

车二手车销售企业、金融机构等开展汽
车以旧换新促销活动。同时，采取科学
划定限行区域、强化路检路查、定期排放
检测方式加快淘汰老旧车辆。

家电产品方面，支持家电销售企业
联合生产企业、回收企业开展以旧换新
促销，开设线上线下家电以旧换新专区，
鼓励各地、各企业对消费者购买绿色智
能家电给予补贴或优惠。

家装消费品方面，支持居民开展旧
房装修、厨卫等局部“适老化”改造，支持
职工提取住房公积金账户存储余额用于
购买、建造、翻建、大修自住住房。

实施回收循环利用行动
打造再生资源加工利用产业集群

同时，《方案》提出，抓住关键环节，
实施回收循环利用行动。

完善废旧产品设备回收网络，实现

上门“送新”、返程“收旧”，构建以龙头企
业为引领、回收站点为基础、分拣中心或
集散市场为支撑的再生资源回收体系，
优化报废汽车回收拆解企业布局。

支持二手商品流通交易，支持汽车、
家具、家电、电器电子产品、农业机械等二
手商品交易。提高废弃物资源化和再利用
水平，开展退役风电光伏设备、航空发动机
等高端装备再制造，打造再生资源加工利
用产业集群，推动资源高水平再生利用。

同时加强标准引领，实施标准提升
行动，鼓励企业积极参与国际、国家标准
制定，以标准“走出去”带动四川装备、产
品、技术和服务“走出去”。

加快配套完善地方标准，推动产品
质量安全标准提升，完善服装、二手车、
汽车配件等行业放心舒心消费服务标
准。强力推进标准落地落实，建立消费
品质量安全监管目录，构建四川省绿色
低碳名优特新产品目录。

华西都市报-封面新闻记者杨芮雯

5月13日，家住绵阳市北川羌族自
治县永昌镇的杨明藻独自坐着轮椅到5
公里外的安昌办事。他早上9点出门，
坐1路公交车，不到15分钟就顺利来到
目的地。自2008年在地震中下肢伤残
16年以来，他终于实现了独自乘车外
出的心愿。

因受“5·12”汶川特大地震影响，北
川共有残疾人近2万。近年来，人大代表
与多部门协同推动北川的无障碍环境建
设，残疾人的出行越来越便捷。

深入社区了解民意
专项整改维护残疾人合法权益

“以前也坐过公交车，但每次都必须
有家人陪同，上下车时还需要别人帮忙
抬轮椅，特别麻烦，所以我很少出门。”杨
明藻告诉华西都市报、封面新闻记者，因
为现在的公交车专门增加了方便残疾人
的设施，上下车有残疾人无障碍通道，车
上有轮椅固定专座，自己一个人就可出
行。

步行时盲道畅通无阻，坐轮椅乘车
有无障碍通道，去医院、电影院、体育场
等有无障碍区域……这一切，得益于北
川近年来大力开展的无障碍环境建设。
北川县人大和县检察院将代表建议与公
益诉讼进行衔接转化形成合力，县政府
及残联、交通、综合执法、财政等部门联
动参与积极助力，为广大残疾群众托起
了“稳稳的幸福”。

据了解，因受“5·12”汶川特大地震
影响，北川共有残疾人18967人，约占全
县总人口的7%。

2022年6月，北川县人大领导带领
人大代表深入社区了解民意时，发现
街面盲道普遍存在被流动摊贩、违停
车辆等占用情况，给视障人士出行带来
了一定困难。于是，在随后召开的人大
会议上提出了这个问题，要求检察机关
加大公益诉讼监督力度，督促相关部
门加强整改，依法维护残疾人等群体
合法权益。

北川县检察院展开调查后，以行政
公益诉讼案件立案。同年7月1日，县检
察院邀请人大代表、人民监督员，以及县
公安局、县残疾人联合会相关负责人，就

县域内无障碍设施使用问题举行公开听
证会。与会人员经讨论后一致同意检察
机关向县综合行政执法局发出检察建
议。接到检察建议后，县综合行政执法
局立即响应，联合相关单位开展了乱停
乱放专项整治。

加大无障碍环境建设
让残疾人更多参与社会生活

2023年初，北川籍省人大代表牛钰
在充分调研的基础上，向北川县检察院
提出，希望针对该县存在盲道内有构筑
物，缺乏无障碍公交车，医院和体育场、
电影院等公共场所缺乏无障碍设施等问
题进行整改。

华西都市报、封面新闻记者获悉，在
检察机关召开公益诉讼听证会并向相关
部门发出诉前检察建议后，各部门积极
落实，这一系列问题及时得到了解决。

“相关部门整改迅速，效果非常好，
这极大地方便了残疾人和老年群体出
行，让他们切实感受到生活的美好。”5月
11日，在无障碍环境建设公益诉讼系列
案听证会上，作为听证员的全国人大代
表、北川擂鼓镇五星村党支部书记、村委
会主任余绍容这样说道。

据统计，截至目前，北川已清理违规
占用盲道1000余米，整改占用盲道10余
处，在多个公共场所设置了无障碍区
域，增设残疾人车位10余个，改装无障
碍公共汽车6辆，新购置10辆无障碍公
交车，总投入达500余万元。县域内公
共汽车后续迭代，将全部更换为无障碍
公共汽车。

“在多部门齐心协力之下，北川的无
障碍环境建设正在步入法治化轨道。广
大残障人士也因此获得了更多平等参与
社会生活、享受发展成果的机会。”北川
县人大常委会副主任雍开伟介绍说。

为了提升监督质效，县人大还与县
检察院共同建立了《关于加强代表建议
与公益诉讼检察建议衔接转化工作办法
（试行）》，形成了“人大监督+检察监督”
合力，还成立了由住建局、老龄委相关人
员和残疾人代表、残疾人工作者、爱心人
士等11人组成的无障碍环境建设督导
队，以敦促全县无障碍环境建设工作开
展得更加高效、务实。

华西都市报-封面新闻记者杨澜

从人大代表建议到执行落地

北川近2万残疾人出行更便捷了

残疾人乘坐无障碍公交车。北川县人大供图

（上接03版）
在本轮部署中，科技创新不仅是高

校院所的事，还要推动产学研融通创
新。多位与会者均提及刚成立的四川省
人工智能学院。该学院采取“1+N”政校企
院共建模式，围绕产业发展所需，有组织地
开展跨单位、跨学科、跨领域协同攻关。

“科研院所、高校、企业围绕关键共
性技术开展联合攻关，有利于部分领域
加快形成先发优势。”绵阳市市长李云举
例，绵阳在全球领先的高能X射线

FLASH放疗仪，就是科研院所和企业携
手的成果。

企业是创新的主体。接下来，四川
要提升企业技术创新能力，积极培育创
新型企业，激励引导企业设立研发机构、
增加研发投入，推动规模以上工业企业
研发活动全覆盖。

本次设置的6个重大科技专项，更加
注重创新链与产业链的“双向奔赴”。与
会者认为，从新技术走向新产品，再转化
为新产业、新业态，需要前瞻布局技术产

品迭代升级、走向市场的“试验田”。
要打造一批高集成性、高影响力的

典型示范场景，强化应用实测和市场验
证。美团四川公共事务总监李艾提到，
美团无人机已在深圳、上海等城市多个
商圈落地多条航线，接下来希望能在四
川布局。

“抓两头的同时，还要带中间。”吴群
刚表示，一头抓前端源头技术供给，一头
抓后端成果转化应用，中间环节则是中
试研发、中试熟化。此外，还要持续优化

创新资源配置，完善人才引育机制，深化
科技体制改革，营造有利于关键核心技
术攻坚和发展新质生产力的创新生态。

“新质生产力不是一朝一夕能培育
出来的，特别是前沿科技突破，那是需要
多少年、多少人才能实现的。”大家纷纷
表示，分析宜宾和遂宁的锂电产业，最大
的启示就是一张蓝图绘到底、咬定青山
不放松，对于前沿科技攻坚突破行动，更
要尊重科学规律，持之以恒地抓下去。

四川日报全媒体记者 文露敏李欣忆


